

La Palma de Cádiz

PERIODICO POLITICO, MERCANTIL, LITERARIO, INDUSTRIAL, CIENTIFICO, COMERCIAL Y DE ANUNCIOS.

Fundador: Don Angel María de Luna.

Director: Don Adolfo de Castro.

Suscripción: Tres pesetas al mes.

Se publica todos los días.—La correspondencia á su Director, Veedor, 13.

Anuncios: A precios convencionales.

SABADO SANTO.

En Roma es estación á San Juan de Letran. Bendicase este dia con solemne ceremonia y canto, lo que antiguamente se hacia en la noche anterior, el cirio pascual, con aquella misteriosa bendición y preconiio *Exultet*, compuesta por San Ambrosio. El cirio, antes de bendecirse, denota la columna de nubes, y despues de encendido es simbolo de la columna de fuego que precedía al pueblo israelita. Así ahora precede á los catecúmenos mientras pasan por medio del bautismo á la tierra de promisión ó estado de gracia. En otros tiempos en Roma se fabricaba en forma de columna, y se ponía y aún pone sobre una columna de mármol, bronce ó madera. El Papa Zozimo instituyó la ceremonia de encender el cirio.

El diácono, encendiéndolo con una de las velas del triángulo que representa las tres personas de la Santísima Trinidad, porque todas concurrieron á la resurrección de Cristo, y que por aquí vulgarmente se llaman á esas luces *Las Tres Marias*.

Antiguamente se reconciliaban en la Basílica de San Juan de Letran en Roma los públicos pecadores.

Despues de las profecías, se bendice la pila bautismal y entóntanse las letanias mayores. El rito es morado ó violeta. Solo el diácono para la Angélica, en la bendición del cirio, se reviste de blanco. Para la misa tornan todos los oficiantes vestuario de este color. La misa no tiene intróito.

Cuando el Prelado oficia pontificalmente, el subdiácono, despues de cantar la epístola, antes de besarle el anillo dice: *Reverendissime pater annuncio vobis gaudium magnum quod est Alleluia*. El obispo tres veces entona esta palabra de alegría.

No se celebraba antes en este dia los oficios porque la Iglesia continuaba en expresar su luto y tristeza por la muerte de su esposo, y eso se hacia á la noche siguiente; pero ocurrieron tales desórdenes en el pueblo que fué preciso verificar de dia esta ceremonia. No hay misa rezada más que por privilegio pontificio en las iglesias de San Juan de Dios despues de las doce y en la capilla de la Palma. A la madrugada siguiente, despues de matines, se canta la misa solemne de resurrección con procesión del Santísimo Sacramento.

Oficios.

Catedral, á las ocho de la mañana.
Rosario, á las nueve.
San Antonio, á las nueve y media.
San Lorenzo, á las ocho y media.
Castrense, á las once y media.
Cármén, á las nueve.
Candelaria, á las ocho.
San Francisco, á las nueve.
San Juan de Dios, á las diez.
Hospital civil, á las nueve.
San Felipe Neri, á las nueve.
A las seis de la tarde salves y letanias en el Hospital civil y Hospicio provincial.
Salve solemne en todas las parroquias é iglesias de costumbre con procesión del Sacramento.

SECCION LOCAL Y GENERAL.

Efemerides de hoy.

1290. Sancho IV de Castilla expide en Burgos la Carta-Puebla de la villa de Tolosa.
1770. Una comision del Cabildo eclesiástico de Cádiz remite con oficio de este dia al prior, cónsules é individuos del comercio de Indias, una descripción de la nueva Catedral y un estado de lo que hasta entónces y en los cuarenta y siete años se llevaba gastado en ella, que ascendía á

la suma de 14.529,252 reales, lo cual se imprimió despues y publicó.

1808. Nace Luis Napoleón III.
1814. Sale Napoleón I para su confinamiento de la isla de Elva.

1876. Acuérdate inscribir el nombre del general Concha, marqués del Duero, en el salón del Congreso.

Mesas peticorias.—Su número ha sido molesto, hasta dentro de los templos, por las asociaciones benéficas. Las obras de caridad que se hacen forzadas, por compromisos ó respetos personales, no son tales obras de caridad ni meritorias para el alma. La caridad ha de ser libre, espontánea. Además, en las iglesias se vá á pedir á Dios, no á que se le pida, cercandó á los fieles por todas partes y cogiéndolos las avenidas todas. Sobre esto las quejas han sido generales, por más que reconozcamos los buenos deseos de las respetables personas que se prestan á pedir por objetos caritativos, que muchisimas harto sacrificio hacen en aceptar las invitaciones que les hacen para ello; pero, no porque reconozcamos esta verdad, dejamos de reconocer la otra.

Jués y Viérnes Santos.—Concurridísimos han estado los templos en estos dias, y los cultos se han celebrado con la ostentación tradicional en Cádiz. Nuestro dignísimo Prelado, apesar de su estado de salud, ha dado un fervoroso ejemplo de su asiduidad en su asistencia á muchos actos.

Procesión.—Cerca de las cinco de la tarde de ayer salió de la iglesia de San Francisco la que estaba anunciada, recorriendo el itinerario publicado.

Asistieron las bandas del Hospicio, la de paisanos y la de Alava, dirigidas respectivamente por don Miguel Blanco, don Saturnino Trinidad y don Damián López, y un piquete de infantería.

También asistieron Comisiones de jefes y oficiales de los cuerpos de la guarnición.

La Junta Directiva de la Cofradía de la Veracruz es acreedora á los más entusiastas elogios porque en medio de la apatía que desgraciadamente existe en Cádiz para el culto externo en estas solemnidades, ella, salvando todos los inconvenientes que se le habrán presentado, ha sacado sus imágenes á la calle con la pompa, ostentación y lucimiento que todos hemos tenido ocasión de ver.

Han llamado mucho la atención algunos pequeños penitentes y algunas túnicas que se han visto de extraordinario lujo.

La Junta, obrando así, ha dado culto externo á sus imágenes, ha atendido á la parte mercantil, porque con las procesiones hay gran movimiento metálico, y ha agrorado á la inmensa mayoría del vecindario.

No desmaye la Junta Directiva para los años venideros.

La Semana Santa en Algeciras.

—Leámos en *El Último Telegrama*: «La Semana Santa pasará este año en Algeciras sin procesiones, por no haber quien tome la iniciativa de hacer una cuestación para cubrir los gastos que originan, que son bien escasos.

El Ayuntamiento tampoco ha querido ó no ha podido concurrir el Domingo de Ramos á la función religiosa.»

La Semana Santa en Sevilla.—Leemos en los periódicos de aquella capital:

«El día de ayer, aunque nublado, permitió que salieran las Cofradías que estaban anunciadas. La concurrencia en las calles de la carrera era inmensa

ya, y los palcos y sillas de la plaza de San Francisco estaban ocupados por numerosas y distinguidas familias de dentro y fuera de Sevilla, figurando en extraordinaria proporción la colonia de extranjeros que ha venido este año á presenciar nuestras fiestas.

—Despues de haberseles dado en el Palacio Arzobispal ayer tarde, la comida á los trece pobres que debían figurar á los Apóstoles en el Lavatorio, pasaron á la Catedral y tomaron asiento en los que se les tenía preparados en el crucero de la Capilla del Sagrario, donde también estaban los destinados eminentísimo y reverendísimo señor cardenal arzobispo y clero de dicha Santa Iglesia. Los pobres lucían el vestido completo, con capa, que para este acto les regala el prelado, y cada uno la correspondiente toalla al hombro.

Su empuñadura llegó al templo poco despues de las tres, y revestido de pontifical junto á su asiento, y leído por el diácono el Evangelio del día, procedió á la ceremonia del Lavatorio de los pies á los dichos pobres, auxiliado por los señores dignidades y canónigos que se hallaban revestidos con los sagrados ornamentos.

Concluido el Lavatorio se quitaron á los eminentísimos las vestiduras pontificales, y tomó asiento, en el que permaneció mientras duró el sermón que predicó el presbítero señor don Eugenio Fernández Zendera, párroco de San Lorenzo. Elocuente fué la homilia, y en el exordio ensalzó la virtud del prelado, al humillarse ante los pobres y besarle los pies, á imitación de lo que hizo el divino Jesús despues de la última cena.

La concurrencia fué bastante numerosa.»

Por ser pocos.—Dice *La Andalucía*:

«A causa del corto número de soldados que forman la guarnición de esta capital, por el licenciamiento de gran número de aquéllos, cumplidos, no irán acompañados en el presente año las cofradías, por piquetes, como hasta aquí ha venido siendo costumbre.»

Bendición Papal.—Nuestro excelentísimo prelado dará mañana la solemne bendición Papal á los fieles en nuestra Basílica.

En Puerto-Real.—Hoy habrá oficios en la Prioral á las diez, nueve y media y nueve de la mañana respectivamente.

Despues del toque de oraciones, salve solemne y procesión claustral con el Santísimo Sacramento.

Ceremonia.—En el salón de Columnas del Real Palacio se verificó antes de ayer la del lavatorio y comida de los pobres, á la una y media de la tarde.

A la izquierda, entrando por la sala de armas, se instalaron las tribunas para SS. AA. las infantas doña Isabel, doña Eulalia y don Antonio, para el gobierno, y para el cuerpo diplomático, y delante de ellas la mesa donde S. M. la reina, ayúdada de sus damas y de los grandes de España, sirvió la comida á 12 pobres.

El antiguo y rico tapiz del Apocalipsis cubría el frente del salón, al cual, como en solemnidades anteriores, se adosó un altar portátil de los primeros años del presente siglo.

Cerca del altar, y ocupando la cabecera del salón, se colocó el semicírculo de bancos rasos, cubiertos de paño verde, donde tomaron asiento los pobres durante la ceremonia del lavatorio.

La derecha del salón, entrando

por la sala de Armas, fué destinada al público invitado á la piadosa y edificante ceremonia.

S. M. sirvió la comida, á los hombres y lavó los pies á las mujeres, como en el año anterior.

La comida constó de los siguientes platos:

Salmón — mero — congrio con arroz — empanada de sardina — merluza frita — empanada de anguila — bacalao frito — tortillado — escabeche — lenguado frito — salmónetes asados — besugo en escabeche — ostras escabechadas — alcachofas rellenas — torta ojaldre — arroz con leche — un queso de bola — aceitunas — cidrados — camuesas — limas — naranjas — limones — nueces — orejones — avellanas — ciruelas pasas — almendras — pasas — higos — anises.

El servicio fué: un plato — una servilleta — una libreta — un cubierto de boj con un cuchillo — una jarra con media arroba de vino — una capa para agua — otra para vino — un salero y un cesto grande para colocar la comida despues de la ceremonia.

Sesión pública importante.—Hoy, á las tres de la tarde, continúa la sesión del Ayuntamiento para discutir las grandes economías que en el presupuesto propone la minoría conservadora. Es asunto que muchísimo interesa á la localidad, que sufre enormes gravámenes extraordinarios, de que debe ser librada con razonables y correspondientes economías. La opinión, como es natural, se halla sobreexcitada ante la consideración de que no hay poderosos motivos de necesidad para que se le impongan esos arbitrios extraordinarios, que tanto afectan á las clases pobres, en primer término.

Catedral de Sevilla.—Dicen periódicos de aquella ciudad que se ha despedido á un considerable número de obreros que trabajaban en su restauración. Mal sintoma. Principio quieren las cosas.

En cambio la Sociedad de Carerras de Cintas por 50 votos contra 23 aprobó el donativo de 15.000 pesetas para auxiliar las obras.

Biografía.—Agradece LA PALMA la remisión que se le ha hecho por la aplaudida poetisa la señora doña Patrocinio de Biedma, de un ejemplar de *La Ilustración Ibérica*, de Barcelona, en que inserta una biografía suya escrita por los señores don Nicolás Díaz de Benjumea y terminada por el señor don Alfonso Moreno de Espinosa.

Toros en Sevilla.—Servicio especial de billetes del ferrocarril para mañana con motivo de la corrida en que matan, reses de Orozco, el Gordo y el Espartero.

Desde Cádiz, ida y vuelta, 15 pesetas en segunda y 9 en tercera; San Fernando 13'65 y 8'13; Puerto Real 12'55 y 7'53; Puerto 11'65 y 7; Jerez 10'40 y 6'05; Sanlúcar 12'80 y 7'70.

Los viajes por el tren ordinario que sale de Cádiz á las 5'40 de la mañana; regresando por los que salen de Sevilla el lunes á las 7'15 de la mañana y 3'16 de la tarde.

La difteria.—Los partes diarios que se reciben de Alcalá de los Gazules, sobre la epidemia diftérica, acusan un terrible crecimiento, pues no son ya las víctimas niños de corta edad, sino también jóvenes de dieciséis y más años.

A la autoridad gubernativa compete excitar el celo del Ayuntamiento de Alcalá de los Gazules, ó en viar, si necesario fuere, un delegado facultativo que dicte medidas eficaces para la rápida extinción de la dif-

teria, hace muchos meses estacionada en aquel pueblo.

Navegación.—El vapor correo *Habana* llegó á la Habana el martes 16.

—El *San Agustín* salió de Liverpool para Havre el miércoles.

Teatro Principal.—La compañía de don Julian Romea no dará más que las veinte funciones anunciadas.

Despues la compañía del señor Cepillo, que viene á Cádiz con objeto de embarcarse para Buenos Aires, dará algunas representaciones.

Vendrá luego una notable compañía de zarzuela en que figuran el tenor Senis, el barítono Navarro y el bajo Jimeno.

Por último, trabajará en el Principal otra compañía, en que figurará la excelente actriz señora Balverde.

Teatro Eslava.—Mañana tendrá lugar en este coliseo un escogido y divertido certámen, en el que tomarán parte varias comparsas y coros.

El espectáculo está dedicado á varios comerciantes de esta plaza.

Sorteo de Jurados.—Hoy tendrá lugar en la Audiencia de esta ciudad el sorteo de los Jurados que han de actuar en la primera causa de que conocerá el Tribunal de Jurados.

Sociedad de obreros.—Se ha creado en Puerto Real una sociedad de socorros mútuos, entre los trabajadores de la Compañía Trasatlántica.

Denominan á la Sociedad *Unión Obrera*.

Obra interesante.—Elogian algunos periódicos de Madrid la obra escrita por nuestro apreciable convecino el señor don José María Conte, sobre Agricultura.

SECCION RELIGIOSA.

En el calendario Gregoriano sábado 20 de Abril de 1889.
En el Romano Cy 12 Kalendas Majas.
En el Juliano de rusos y griegos 9 de Abril de 1889.
En el Portugués sábado 20 de Abril de 1889.
En el Republicano francés, 30 Germinal, año 97.
En el Israelítico, 15 Ijar, año 5649.
En el Musulmán, 14 Schaban año 1306.
En el Persa 19 Aben año 1258.
En el Egipcio 19 Epiñ año 5637.

Obispado de Cádiz.

SANTO DE HOY.
Sábado Santo.—Santa Inés de Monte pubicano, virgen dominicana, y San Marcelino, presbítero y mártir.
Fiestas de la Virgen.—Nuestra Señora de Milán en Valencienues y la de las Abejas en el Rosellón.
SANTO DE MANANA.
Domingo Pascua de Resurrección.—San Apolo y compañeros mártires, y San Anselmo, arzobispo de Cantorbery y doctor de la Iglesia.
Fiestas de la Virgen.—La Benignidad de Maria.—Nuestra Señora de Sancho Abarca y la de Agüero en Roma.

CULTOS DE HOY.
JUBILEO DE LAS CUARENTA HORAS.
Mañana en San Francisco.
Se manifiesta á las ocho y media y se oculta á las seis y media.

Arzobispado de Sevilla.

SANTO DE HOY.
Como en Cádiz.—Santos Sulpicio y Serviliano, mártires.—San Marceino, primer arzobispo y patrón de Embran.
SANTO DE MANANA.
Como en Cádiz.
San Simeón, obispo de Selencia.—Santa Oportuna, virgen.—Santos Elias presbítero, Isidoro y Pablo, monges mártires de Córdoba.—San Llaudador y compañeros mártires.—Santos Silvio y Asacio, mártires.—Santa Alejandra, mártir.

ESPECTÁCULOS.

Circo-Teatro Gaditano.

A las ocho y media.
Función para esta noche por la compañía que dirigen los hermanos Resusta Teresa.
Entrada, 50 céntimos.

